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Nuestra Lucha
PERIODICO MILITANTE DE LA CLASE TRABAJADORA

En el marco del aumento de la conflictividad obrera, reflejado durante el 
año 2004 en la lucha por aumento salarial, mejores condiciones de trabajo, 
resistencia a los planes de vaciamiento, despidos, precarización laboral y 
trabajo en negro; en la lucha por recuperar las organizaciones gremiales en 
manos de la burocracia sindical, tanto de la CGT como la CTA, ponien-
do en pie agrupaciones y listas combativas y antiburocráticas, como en 
Metrovías, ferroviarios, gráficos, docentes, alimentación, carne, sanidad, 
etc.; y teniendo en cuenta la situación política imperante caracterizada 
por un Gobierno que intenta recomponer la institucionalidad cuestionada 
por la Rebelión Popular del 19 y 20 de Diciembre de 2001, política que se 
propone garantizar las ganancias de los grandes grupos empresarios, el pago 
de la fraudulenta deuda externa a los organismos del capital financiero 
internacional es decir, a los responsables del hambre y la miseria popular, 
reprimiendo y encarcelando a los luchadores, condenando al pueblo tra-
bajador a la más impresionante explotación.
Por tal motivo, quienes enfrentamos esta política consideramos necesa-

rio contribuir al reagrupamiento y la coordinación de organizaciones y 
luchadores, clasistas, combativos y antiburocráticos, como así también 
con las organizaciones de trabajadores desocupados, convocando a un 
Encuentro Nacional que nos permita ir dando pasos efectivos en este 
sentido, promoviendo la discusión en los lugares de trabajo. El objetivo 
de tal emprendimiento es poder recuperar las organizaciones de los traba-
jadores, contribuir a su combatividad y luchar por  una nueva dirección 
democrática del Movimiento Obrero, antipatronal, antiburocrática, an-
tigubernamental, y antiimperialista.
Somos conscientes de que existe una base de discusión política, expresa-
da en el documento firmado por más de 80 organizaciones, con motivo 
del tercer aniversario del 19 y 20 de Diciembre de 2001, planteamiento 
político que sin dudas será enriquecido por el debate.
Por todo lo expuesto invitamos a los representantes gremiales, cuerpos de 
delegados, activistas gremiales que coincidan con este planteamiento y 
que estén dispuestos a organizar la lucha por:

• Aumento general de salarios. Salario mínimo igual a la 
canasta familiar ($1700)

• Aumento en los planes sociales a $350 y universalización de 
los mismos. Por un plan de obras públicas bajo control de 
los trabajadores.

• Jornada laboral nacional de 6 hs con aumento salarial.
• No al pago de la deuda externa.
• Expropiación definitiva de las empresas recuperadas bajo 

control o gestión obrera y de cualquier empresa que cierre o 
despida.

• Reestatización bajo control de los trabajadores y usuarios de 
las empresas privatizadas y los recursos naturales. 

• Por condiciones de higiene, seguridad e insalubridad 
controlada por los trabajadores en todas las empresas 

• Libertad a todos los presos políticos, encarcelados por 
luchar. Desprocesamiento y/o amnistía de los luchadores 
obreros y populares. No a la criminalización de la protesta 
social. Basta de amenazas y ataques a los luchadores.

• Apoyo a todas las luchas, por la coordinación y unificación 
de las mismas.

• Por una nueva dirección democrática y combativa del 
movimiento obrero, antipatronal, antiburocrática, 
antigubernamental, y antiimperialista.

Sindicato ceramista: Las Heras 194
Neuquén -Tel: 0299-4433164
prensaobrerosdezanon@neunet.com.ar
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DEMOS UN PASO 
ADELANTE

¿Como ves la situación del 
movimiento obrero hoy?

Es evidente que hay una serie 
de luchas que han marcado una 
vanguardia en el movimiento 
obrero, y que esas luchas se 
han interconectado. En el caso 
del Subte, haber derrotado esa 
barrera que había impuesto 
el Gobierno, la CGT y los 
empresarios sobre el aumento 
salarial fue muy importante, 
porque todos los compañeros 
han tomado nuestra bandera 
para salir a la lucha. Nosotros 
supimos pasar por encima de 
tope de una manera muy in-
teligente, llevando a todo el 
seno de los trabajadores y la 
sociedad una forma muy par-
ticular de lucha y de acción: 
con asambleas abiertas, con 
participación de todos los sec-
tores y sobre todo llamando a la 
unidad. Me parece que por ahí 
pasa el tema de la lucha, con 
la unidad. Y con dos aspectos 

que son fundamentales: todo 
nuestro accionar es clasista 
y antiburocrático. Estos dos 
puntos llevan a la unidad, por 
eso es que nosotros pregonamos 
continuamente ese accionar. 
Hay un abanico de sectores, 
los trabajadores ocupados, 
los desocupados, las fábricas 
recuperadas, que tenemos que 
tratar de confluir en algo im-
portante. Y me parece que uno 
de los puntos que surgieron en 
nuestra lucha fue ese comité 
que estaba paralelo a nosotros, 
que nos daba una asistencia 
solidaria y había una retroali-
mentación: nos hacía fuertes a 
nosotros y a ellos, pero también 
a la gente de afuera. 
Yo siempre digo que nosotros 
tenemos una unidad en la cual 
participamos con la gente de 
Zanon, los ferroviarios, traba-
jadores ocupados, desocupados, 
y las corrientes amigas. Pero 
del otro lado están los empre-
sarios, y las burocracias, que 

respondieron rápidamente y 
se unieron. En ese sentido yo 
creo que ellos actúan más rá-
pido que nosotros. Por eso yo 
creo que de una vez por todas 
hay que dejar de lado algunas  
diferencias que podamos tener 
para ir a algo concreto, y pelear 
unidos, porque la pelea central 
es una pelea de clase. 

¿Y cómo se puede llevar ade-
lante esa pelea?

Por nuestra experiencia, hay 
que acordar en algunos puntos. 
Un primer punto es la creación 
de un comité de adhesión per-
manente alrededor de los con-
flictos. Y también una manera 
de coordinación. Por ejemplo 
en nuestro conflicto, una ma-
nera de coordinación efectiva 
es que paren los ferroviarios por 
ejemplo. Y aunque Zanon a su 
manera no puede parar porque 
tiene otra forma de trabajo, 
había una cantidad de lugares 

como la gente de ATE, de los 
hospitales o mucha gente que 
se acercó y con la que hay que 
coordinar. Evidentemente hay 
algunos que están en un pues-
to de vanguardia y otros que 
están más retrasados, pero hay 
que tratar de nivelar todo eso 
para tener en algún momento 
una acción concreta. Tene-
mos ahora el Encuentro del 2 
de abril, donde tenemos que 
acordar algunas cosas para el 
accionar. Una de las cosas que 
tenemos que acordar es un 1° 
de mayo obrero, un verdadero 
acto de los obreros. Y me parece 
también que hay que coordinar 
por el tema de la desocupación 
también, tenemos que tener 
una política clara para todos 
los desocupados. No podemos 
ir a pelear por planes, tenemos 
que ir a pelear por trabajo ge-
nuino de una vez por todas y 
coordinar acciones. 

¿Puede ser también una pers-

pectiva para enfrentar a la 
burocracia?

Yo diría que todavía no nos 
hemos podido sacar la buro-
cracia de encima, que estamos 
batallando para eso. Es una 
lucha continua, permanente y 
diaria. Y ahí está el tema de la 
unidad, tenemos que ser más en 
esta lucha. Y los compañeros 
que no están organizados tie-
nen que tener un lugar donde 
tengan un asesoramiento, vean 
nuestra forma de actuar. En 
nuestro conflicto aprendimos 
que hay cosas que hay que 
contrarrestrar: ellos te aíslan, 
porque tienen todo el lobby 
de las empresas periodísticas. 
O sea no sólo hay que tener un 
plan, hay que actuar de forma 
inteligente para ir resolviendo 
los problemas inmediatos.
Y sobre todo la relación con 
los compañeros: asamblea per-
manente, abierta, escuchando 
a todos. No hay que creerse 

omnipotente. La solución a 
nuestro conflicto salieron de 
asambleas de base. Cuando 
todo el mundo golpeaba con 
el tema de lo que ganábamos 
nosotros, se nos ocurrió mos-
trar nuestros recibos y decir lo 
que ganaba Metrovías y pedir 
paritarias abiertas. Con eso 
golpeamos y ahí dimos un paso 
adelante en el conflicto. 

Hoy muchos trabajadores los 
están mirando a ustedes, a los 
compañeros de Zanon y estas 
seccionales ferroviarias...

Lo nuestro, lo de los ferroviarios 
y Zanon confluyen en lo que yo 
digo: que son antiburocráticos 
y clasistas. Hemos dado un paso 
adelante. Nuestra clase obrera 
desde el año ‘90 tuvo una derro-
ta impresionante, que viene con 
millones de desocupados, con 
millones que viven en la miseria 
y el hambre, y hoy por primera 
vez vemos un grupo de gente que 

va recuperando, va ganando... 
somos tipos nuevos que venimos 
con otra formación. Vos ves un 
montón de gente que se quedó 
en la trinchera esperando que 
el enemigo retroceda o se quede 
ahí. Hoy es el momento de salir 
de la trinchera y avanzar. Por eso 
es muy importante el 2 de abril 
para tratar de que se haga, yo 
insisto, el tema del comité. Hay 
tantas comisiones internas que 
nos llaman a nosotros. Zanon 
es el ejemplo más impresionan-
te. Está exportando y tiene 30 
compañeros viajando por el país 
continuamente. Nosotros esta-
mos viajando mucho. Si nos hu-
biéramos podido coordinar con 
otros compañeros, estaríamos 
varios peldaños más arriba.

¿Y qué te parece que puede 
salir entonces del Encuentro 
del 2 de abril?

Yo creo que hay que hacer 
algo permanente, basarse en 

ENTREVISTA A ANDRÉS FONTE, DEL CUERPO DE DELEGADOS DEL SUBTERRÁNEO

"Debe ser Clasista, antiburocrático y con representación de la base"

2 DE ABRIL ENCUENTRO NACIONAL DE ORGANIZACIONES OBRERAS COMBATIVAS
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Los trabajadores de Zanon 
vemos con mucha expectati-
va el Encuentro nacional del 
2 de abril en Buenos Aires, 
y por ello concurriremos 
con una importante dele-
gación desde Neuquén con 
el mandato de los obreros 
ceramistas. Creemos que las 
diferentes organizaciones que 
recuperamos nuestros cuer-
pos de delegados, comisio-
nes internas y sindicatos de 
las manos de la burocracia, 
tenemos una gran respon-
sabilidad en avanzar en la 
coordinación efectiva.
Este Encuentro tiene que 
ser la continuidad de las 
últimas luchas como la de 
los compañeros trabajadores 
de los subterráneos con su 
cuerpo de delegados, la de los 
ferroviarios, los telefónicos, 
la actual pelea de los aero-
náuticos de LAFSA contra 
la privatización del gobierno, 
la de los docentes del Suteba, 
de las fábricas bajo gestión 
obrera. El 2 de abril podemos 
reunirnos la mayor parte de 
esas conquistas contra los 
empresarios y el gobierno 
que significan los nuevos de-
legados, comisiones internas 
y sindicatos recuperados a la 
burocracia sindical.
Entre todos nosotros es muy 
importante poder debatir, 
discutir, acordar y sacar reso-
luciones de acción concretas 
que profundicen la unidad, 
porque es la única salida a los 
problemas de todos. Nuestra 
postura es que a partir de este 
Encuentro tengamos la capa-
cidad concreta de coordinar 
acciones en común, forman-
do una Mesa de Enlace, o 
como la decidamos llamar. 
Considerando lo que se ha 
avanzado en las reuniones 
previas, y los debates abier-
tos, tenemos que dar este 
paso fundamental para la 
coordinación nacional.

CON EL MÉTODO DE 
LA DEMOCRACIA DE 
LOS TRABAJADORES

Para el funcionamiento del 
Encuentro los ceramistas 
proponemos:
Primero: que Encuentro sea 
presidido por trabajadores re-
presentantes de organizacio-
nes obreras representativas y 
que contemple a la diversidad 
de sectores presentes. 
Segundo: que Encuentro sea 
abierto a delegaciones de 
trabajadores, delegados, di-
rigentes, agrupaciones y acti-
vistas para fomentar desde el 
principio la participación de 
todos, con una comisión de 
poderes que regule, garantice 
y registre la entrada de todos 
los compañeros. Apostamos 
a que en el futuro mejoremos 
los mecanismos de funciona-
miento a través del mandato 
de la base.1

UNA MESA DE 
ENLACE PARA 
AVANZAR EN LA 
COORDINACIÓN

Una Mesa de Enlace, Comi-
sión o el nombre que defina-
mos, debe darle continuidad 
y permanencia a lo que re-
solvamos en este primer paso 
de coordinación. ¿Qué tareas 
tenemos que coordinar?
 
•        Llevar adelante las 
resoluciones de este encuen-
tro
•        Organizar el segundo 
encuentro.
•        Participar en forma 
activa y organizada en cada 
conflicto.
•        Colaborar e impulsar 
la recuperación de listas de 
delegados, comisiones inter-
nas y sindicatos.
•        Actuar en defensa de 

trabajadores, dirigentes y ac-
tivistas que son perseguidos. 
(presos políticos, procesados 
y agredidos)
•        Sacar una publicación 
del encuentro con sus reso-
luciones.
 
UN PERIÓDICO 
NACIONAL DE 
TODAS LAS 
ORGANIZACIONES 
CLASISTAS Y 
ANTIBUROCRÁTICAS

Tenemos la gran responsabi-
lidad y la gran oportunidad 
de que de este Encuentro 
nacional sea el comienzo 
para revertir el aislamiento 
al que nos somete la burocra-
cia sindical y los gobiernos, 
y comience a gestarse un 
punto de referencia para 
los que luchamos en todo el 
país por los derechos de los 
trabajadores.
Por ello, los ceramistas del 
SOECN y los obreros de 
Zanon que venimos sos-
teniendo este periódico 
Nuestra Lucha, como pe-
riódico militante de la clase 
trabajadora, proponemos a 
todas las organizaciones del 
Encuentro impulsar un pe-
riódico obrero nacional que 
pueda llegar por decenas de 
miles a cientos de empresas y 
lugares de trabajo en todo el 
país, para trasmitir nuestras 
experiencias de organización 
y lucha, apoyar activamente 
los conflictos y difundir las 
ideas de independencia de 
clase y autoorganización con-
tra la patronal, la burocracia 
sindical y el gobierno.

El mandato de los 
obreros de Zanon 

1 Coherente con el punto dos, los ceramistas 
propusimos que sea realizado en un lugar 
amplio, como se viene planteando Atlanta 
u otro. Para esto propusimos realizar un 
aporte de hasta $500.

Obreras y Obreros de Zanon - Sindicato Ceramista de Neuquén

¿Como ves la situación del 
movimiento obrero hoy?

Es evidente que hay una serie 
de luchas que han marcado una 
vanguardia en el movimiento 
obrero, y que esas luchas se 
han interconectado. En el caso 
del Subte, haber derrotado esa 
barrera que había impuesto 
el Gobierno, la CGT y los 
empresarios sobre el aumento 
salarial fue muy importante, 
porque todos los compañeros 
han tomado nuestra bandera 
para salir a la lucha. Nosotros 
supimos pasar por encima de 
tope de una manera muy in-
teligente, llevando a todo el 
seno de los trabajadores y la 
sociedad una forma muy par-
ticular de lucha y de acción: 
con asambleas abiertas, con 
participación de todos los sec-
tores y sobre todo llamando a la 
unidad. Me parece que por ahí 
pasa el tema de la lucha, con 
la unidad. Y con dos aspectos 

que son fundamentales: todo 
nuestro accionar es clasista 
y antiburocrático. Estos dos 
puntos llevan a la unidad, por 
eso es que nosotros pregonamos 
continuamente ese accionar. 
Hay un abanico de sectores, 
los trabajadores ocupados, 
los desocupados, las fábricas 
recuperadas, que tenemos que 
tratar de confluir en algo im-
portante. Y me parece que uno 
de los puntos que surgieron en 
nuestra lucha fue ese comité 
que estaba paralelo a nosotros, 
que nos daba una asistencia 
solidaria y había una retroali-
mentación: nos hacía fuertes a 
nosotros y a ellos, pero también 
a la gente de afuera. 
Yo siempre digo que nosotros 
tenemos una unidad en la cual 
participamos con la gente de 
Zanon, los ferroviarios, traba-
jadores ocupados, desocupados, 
y las corrientes amigas. Pero 
del otro lado están los empre-
sarios, y las burocracias, que 

respondieron rápidamente y 
se unieron. En ese sentido yo 
creo que ellos actúan más rá-
pido que nosotros. Por eso yo 
creo que de una vez por todas 
hay que dejar de lado algunas  
diferencias que podamos tener 
para ir a algo concreto, y pelear 
unidos, porque la pelea central 
es una pelea de clase. 

¿Y cómo se puede llevar ade-
lante esa pelea?

Por nuestra experiencia, hay 
que acordar en algunos puntos. 
Un primer punto es la creación 
de un comité de adhesión per-
manente alrededor de los con-
flictos. Y también una manera 
de coordinación. Por ejemplo 
en nuestro conflicto, una ma-
nera de coordinación efectiva 
es que paren los ferroviarios por 
ejemplo. Y aunque Zanon a su 
manera no puede parar porque 
tiene otra forma de trabajo, 
había una cantidad de lugares 

como la gente de ATE, de los 
hospitales o mucha gente que 
se acercó y con la que hay que 
coordinar. Evidentemente hay 
algunos que están en un pues-
to de vanguardia y otros que 
están más retrasados, pero hay 
que tratar de nivelar todo eso 
para tener en algún momento 
una acción concreta. Tene-
mos ahora el Encuentro del 2 
de abril, donde tenemos que 
acordar algunas cosas para el 
accionar. Una de las cosas que 
tenemos que acordar es un 1° 
de mayo obrero, un verdadero 
acto de los obreros. Y me parece 
también que hay que coordinar 
por el tema de la desocupación 
también, tenemos que tener 
una política clara para todos 
los desocupados. No podemos 
ir a pelear por planes, tenemos 
que ir a pelear por trabajo ge-
nuino de una vez por todas y 
coordinar acciones. 

¿Puede ser también una pers-

pectiva para enfrentar a la 
burocracia?

Yo diría que todavía no nos 
hemos podido sacar la buro-
cracia de encima, que estamos 
batallando para eso. Es una 
lucha continua, permanente y 
diaria. Y ahí está el tema de la 
unidad, tenemos que ser más en 
esta lucha. Y los compañeros 
que no están organizados tie-
nen que tener un lugar donde 
tengan un asesoramiento, vean 
nuestra forma de actuar. En 
nuestro conflicto aprendimos 
que hay cosas que hay que 
contrarrestrar: ellos te aíslan, 
porque tienen todo el lobby 
de las empresas periodísticas. 
O sea no sólo hay que tener un 
plan, hay que actuar de forma 
inteligente para ir resolviendo 
los problemas inmediatos.
Y sobre todo la relación con 
los compañeros: asamblea per-
manente, abierta, escuchando 
a todos. No hay que creerse 

omnipotente. La solución a 
nuestro conflicto salieron de 
asambleas de base. Cuando 
todo el mundo golpeaba con 
el tema de lo que ganábamos 
nosotros, se nos ocurrió mos-
trar nuestros recibos y decir lo 
que ganaba Metrovías y pedir 
paritarias abiertas. Con eso 
golpeamos y ahí dimos un paso 
adelante en el conflicto. 

Hoy muchos trabajadores los 
están mirando a ustedes, a los 
compañeros de Zanon y estas 
seccionales ferroviarias...

Lo nuestro, lo de los ferroviarios 
y Zanon confluyen en lo que yo 
digo: que son antiburocráticos 
y clasistas. Hemos dado un paso 
adelante. Nuestra clase obrera 
desde el año ‘90 tuvo una derro-
ta impresionante, que viene con 
millones de desocupados, con 
millones que viven en la miseria 
y el hambre, y hoy por primera 
vez vemos un grupo de gente que 

va recuperando, va ganando... 
somos tipos nuevos que venimos 
con otra formación. Vos ves un 
montón de gente que se quedó 
en la trinchera esperando que 
el enemigo retroceda o se quede 
ahí. Hoy es el momento de salir 
de la trinchera y avanzar. Por eso 
es muy importante el 2 de abril 
para tratar de que se haga, yo 
insisto, el tema del comité. Hay 
tantas comisiones internas que 
nos llaman a nosotros. Zanon 
es el ejemplo más impresionan-
te. Está exportando y tiene 30 
compañeros viajando por el país 
continuamente. Nosotros esta-
mos viajando mucho. Si nos hu-
biéramos podido coordinar con 
otros compañeros, estaríamos 
varios peldaños más arriba.

¿Y qué te parece que puede 
salir entonces del Encuentro 
del 2 de abril?

Yo creo que hay que hacer 
algo permanente, basarse en 

un acuerdo de 2 o 3 puntos. 
Hay que tener en cuenta 
que va a ser un acuerdo de la 
clase trabajadora. La unidad 
política, para mí, tiene que 
venir detrás de esto.
También hay que pensar, por 
qué no, en la posibilidad de 
hacer un periódico obrero, 
con informaciones que nos 
sirvan a los trabajadores, y 
que cada cuál desde su óptica 
tenga su espacio. Debería ser 
clasista y antiburocrático, es 

cierto, pero no tenemos que 
ser cerrados si algún compa-
ñero tiene un matiz.
A nosotros nos han llegado 
más de 1500 respuestas y 
mails, de delegados y compa-
ñeros que vendrían a parti-
cipar. Yo creo que muy poca 
gente puede convocar esa 
cantidad, y en realidad refleja 
lo que viene por abajo.
Es importante todos aquellos 
compañeros que vienen en 
representación de sus bases, 

para que no existan apara-
teadas ni figuretis, que todos 
vengan con mandato. Que 
no venga un sólo compañero, 
para que no se vuelva elitista 
y burocrático. Si tenemos en 
claro que debe ser clasista, 
antiburocrático y con repre-
sentación de la base, creo que 
va a ser transparente, y los 
acuerdos se van a ir dando a 
medida que vayamos cons-
truyendo. 

"Debe ser Clasista, antiburocrático y con representación de la base"
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CÓMO LUCHAR CONTRA LAS PRIVATIZACIONES DEL GOBIERNO Y LA BUROCRACIA SINDICAL 

LA LUCHA DE LOS TRABAJADORES 
AERONÁUTICOS DE LAFSA

Nuestra Lucha entrevistó al delegado de LAFSA 
Charly Platkowsky. Los trabajadores de LAFSA 
vienen dando una trascendente lucha contra la 

privatización que impulsa Kirchner y el Ministro de 
Transporte Jaime a favor de LAN Chile (American 

Airlines) después del escándalo de Southern Winds. 
Con las decisiones de sus asambleas y su cuerpo de 

delegados, y enfrentando a la burocracia sindical 
colaboracionista, mostraron algunas enseñanzas 

claves para todos los trabajadores.

Los acaba de recibir el Ministro To-
mada, ¿qué evaluación tienen de la 
reunión con el gobierno?

Ch.P: Antes que nada ayer por la 
tarde realizamos una asamblea de la 
que participaron más de 200 compa-
ñeros, y dado que se están realizando 
reuniones donde se está definiendo 
nuestro destino, decidimos levantar 
un reclamo de varios puntos, donde 
la asamblea mandata al Cuerpo de 
Delegados a iniciar una discusión con 
el gobierno, para garantizar el puesto 
y las condiciones de trabajo de todos, 
el reconocimiento de los verdaderos 
representantes de los trabajadores, 
entre otras cosas.- El ministro Tomada 
no se hizo presente, pero quedaron en 
danos una respuesta, el día jueves. La 
asamblea voto la continuidad del plan 
de lucha, el apoyo los trabajadores 
de Aerolíneas que mañana tienen 
reunión con la patronal, y continuar 
con el pliego único de reclamos, y 
funcionamiento conjunto.

Miles de trabajadores vieron por tele-
visión como el sábado pasado ustedes 
repudiaron a la burocracia del gremio 
que acordó inconsultamente con el 
gobierno, ¿Cómo fue?

La conducción de APA, nuestro gre-
mio, encabezada por Edgardo Llano 
firmó, a espalda de los trabajadores, el 
acuerdo con el gobierno. Eso provocó 
nuestra inmediata oposición y repudio 
como cuerpo de delegados y de la 
asamblea de base de los aeronáuticos 
de LAFSA, junto a los compañeros 
de rampa de Aerolíneas Argentinas 
(Aerohandling). Acá se termino eso 
de que la burocracia entrega la lucha 
de los trabajadores impunemente. Es-
tos dirigentes están vendidos a las pa-
tronales (AA y LAN) y son correa de 
transmisión de la política del gobierno 
de K vía el secretario Jaime. Luego que 
salieran corriendo del Aeroparque, 
como pudieron verlo en directo los 
trabajadores y la población, se realizo 
un paro conjunto de Lafsa, con rampa 
y tráfico de Aerolíneas Argentinas, 
eso si el gobierno no dudo para de-
fender a sus lacayos (la burocracia de 
Llanos) rodeandonos con la PAN, el 
mismísimo 24 de marzo . Todo esto de-

cidido en asamblea conjunta, bajo un 
pliego único de reclamos que incluye 
aumento de salarios para AA, pase a 
planta de todos los contratados, no a 
la entrada de LAN, por una LAFSA 
estatal. 
Los trabajadores venia mostrando que 
había voluntad de pelearla , como se 
pudo ver en la gran jornada del 17 en 
Aeroparque, con paro y corte de la 
avenida Costanera, que fue un hito 
porque después de décadas se realizo 
una medida de fuerza del conjunto 
de los trabajadores aeronáuticos, de 
todos los gremios juntos y de todas las 
líneas aéreas. Como bien planteo otro 
delegado de Lafsa ese día, el ataque del 
gobierno de K logró unificar lo que las 
cúpulas de los distintos gremios vienen 
dividiendo. 
Esta unidad de los gremios fue lo que 
llevó a que se hicieran presentes en 
Aeroparque todo un arco de sectores 
opositores al gobierno, los diputados 
Basteiro, Zamora, Alicia Castro entre 
otros. 
Intentamos que la unidad de los tra-
bajadores de todos los gremios fuera 
permanente mediante la formación 
de un plenario de delegados de todos 
los gremios y todas las empresas de 
AEP.

¿Cómo ven los trabajadores de Lafsa 
estar bajo Lan Chile?

El tema de LAN es muy sentido por 
todos los trabajadores, saben que nos 
enfrentamos a un serio problema a 
corto o mediano plazo. El gobierno 
aprovechó el escándalo de narcotrá-
fico en SW para abrir las puertas del 
espacio aerocomercial nacional a la 
monopólica y negrera Lan Chile. Ojo 
que LAN no significa más Líneas Aé-
reas Nacionales sino Latin American 
Network que es controlada por Ame-
rican Airlines, la mayor empresa de 
aviación del mundo. Con Lan Chile 
cuyo director empresario se enrola 
en la derecha pinochetista chilena-, 
se abren las puertas al imperio aero-
náutico comercial más importante de 
Latinoamérica, cuestión de no poca 
importancia si tenemos en cuenta 
que Aerolíneas se encuentra en una 
relación aproximada de 1 a 10 en 
cuanto a su capacidad operativa con 

respecto a la empresa trasandina, lo 
que cuestiona de forma contundente 
su rol monopólico en el país. Enton-
ces la lucha da Lafsa se torna difícil, 
dado que ya esta tomada la decisión 
gubernamental de acordar con estos 
capitales internacionales y en acuerdo 
con el gobierno chileno.

¿Qué enseñanzas deja esta primera 
parte de la lucha de los trabajadores 
de Lafsa?

En primer lugar, que reivindicamos 
el hecho de haber levantado la lucha 
por ningún despido en ninguna de 
las empresas, y reclamado un pliego 
único de reclamos para unificar a los 
trabajadores de todas las empresas y 
gremios aeronáticos. Todas las pa-
tronales tanto extrajeras (AA, LAN, 
American) como argentinas (Maggio) 
utilizan a los trabajadores como base 
de maniobras para defender sus nego-
cios. Una nueva etapa de la lucha que 
quiera derrotar a los privatizadores y 
al gobierno debe tener esta bandera. 
Y para ello es necesario concretar 
nuestra propuesta de un plenario de 
delegados de todos los gremios que 
dirija la lucha en base a mandatos de 
asamblea.
En segundo lugar, que dejamos sen-
tada nuestra posición del cuerpo de 
delegados de que LAFSA quede en 
el estado y sea controlada por sus 

trabajadores y que así absorba a los 
trabajadores de SW y AeroVIP. Por 
esto no quieren luchar los dirigentes 
gremiales de APA y los demás gremios 
aeronáuticos.
En tercer lugar, que la lucha no 
quede en los marcos corporativos y 
cuando tuvimos ocasión de decirlo 
por televisión les hablamos a todos 
los trabajadores, no solo a los aero-
náuticos. Dijimos una y otra vez que 
una línea aérea estatal única bajo el 
control de los trabajadores es la única 
garantía que tenemos para evitar, no 
sólo el monopolio del transporte aéreo 
por parte de unos pocos empresarios 
nativos y extranjeros, sino nuevos 
vaciamientos y negociados. Esta debe 
ser la bandera de luch a contra las pri-
vatizadas del transporte, sino de todos 
los servicios públicos, queremos el 
control obrero para hacer conocer a la 
población la situación de la empresas, 
evitar que el dinero del estado no caiga 
en manos del manejo discrecional de 
funcionarios y burócratas corruptos 
que terminan perjudicando tanto a 
los trabajadores como a los pasajeros. 
Así podríamos garantizar que no haya 
más despidos, defender hasta el últi-
mo de nuestros derechos y asegurar 
que la línea aérea cumpla un rol para 
el beneficio de todos los usuarios, y 
fundamentalmente a aquellos que hoy 
por hoy no tienen posibilidad alguna 
de viajar con estas tarifas.


